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Des mots sur des maux… 
Quand les instances s’en mêlent. 

DansÊ leÊ cadreÊ desÊ échangesÊ enÊ formeÊ
deÊproposÊ liminaires,Ê concernantÊ laÊ né-
cessitéÊ d’unÊ dialogueÊ socialÊ mutuelle-
mentÊ respectueux,Ê etÊ deÊ nécessairesÊÊ
réponsesÊ auxÊ interpellationsÊ desÊ syndi-
cats,Ê laÊ Vice-présidenteÊ enÊ chargeÊ desÊ
personnelsÊ indiqueÊ queÊ leÊ PrésidentÊ etÊ
elle-mêmeÊ recevrontÊ lesÊ organisationsÊ
syndicalesÊmi-décembre. 
LeÊ DirecteurÊ généralÊ desÊ servicesÊ
(DGS),ÊprésentÊpourÊsonÊpremierÊcomitéÊ
technique,Ê indiqueÊ partagerÊ laÊ visionÊ
d’unÊdialogueÊdeÊqualitéÊetÊlaÊnécessaireÊ
profondeurÊdesÊéchanges. 
LaÊ FSUÊ indiqueÊ que,Ê siÊ unÊ certainÊ
nombreÊdeÊréponsesÊauxÊ interpellationsÊ
desÊ organisationsÊ syndicalesÊ intervien-
nentÊlorsÊdesÊréunionsÊditesÊmensuellesÊ
deÊ concertation,Ê parfois,Ê lorsÊ deÊ l’inter-
pellationÊ directeÊ duÊ PrésidentÊ ouÊ deÊ laÊ
Vice-présidenteÊ nousÊ neÊ sommesÊ pasÊ
toujoursÊ sûrsÊ queÊ nosÊ courriersÊ soientÊ
bienÊarrivés.ÊLaÊVice-présidenteÊ indiqueÊ
qu’elleÊporteraÊuneÊattentionÊparticulièreÊ
àÊrépondreÊàÊcesÊinterpellations. 
 
1/Ê approbation du procès-verbal du 
comité du 27 septembreÊàÊl’unanimité. 
 
2/Ê campagne de viabilité hivernale, 
pour avis : 
PourÊ laÊ premièreÊ année,Ê desÊ réunionsÊ
préalablesÊ auÊ comitéÊ techniqueÊ ontÊ euÊ
lieuÊ pourÊ permettreÊ deÊ travaillerÊ surÊ leÊ
dossierÊ d’organisationÊ deÊ laÊ viabilitéÊ
hivernale. 
 
LesÊcircuitsÊontÊétéÊrevusÊpourÊaméliorerÊ
laÊ répartitionÊ desÊ kilomètresÊ àÊ traiterÊ
entreÊlesÊdifférentesÊAD2i. 
ParÊ ailleurs,Ê leÊ planÊ propreÊ àÊ chaqueÊ
AD2iÊ ainsiÊ queÊ leÊ tableurÊ ExcelÊ pourÊ
releverÊlesÊheuresÊdesÊagentsÊnousÊpar-
viendrontÊpourÊ informationÊcommeÊsolli-
cité. 
 
SiÊ certainsÊ pointsÊ doiventÊ encoreÊ évo-
luerÊ dansÊ lesÊ annéesÊ àÊ venir,Ê laÊ FSUÊ
souligneÊ néanmoinsÊ queÊ lesÊ échangesÊ
fructueuxÊontÊpermisÊd’allerÊdansÊleÊbonÊ
sens.Ê Toutefois,Ê laÊ FSUÊ indiqueÊ queÊ leÊ
calendrierÊ d’adoptionÊ duÊ prochainÊ dos-
sierÊ d’organisationÊ deÊ laÊ viabilitéÊ hiver-
naleÊpourraitÊêtreÊconstruitÊdeÊmanièreÊàÊ
ceÊ queÊ lesÊ représentant.e.sÊ duÊ person-
nelÊpuissentÊémettreÊunÊavis,ÊenÊcomitéÊ
technique,Ê préalablementÊ àÊ l’entréeÊ enÊ
vigueur. 
LaÊ FSUÊ s’estÊ abstenueÊ surÊ ceÊ pointÊ
(abstentionÊ:Ê6,ÊcontreÊ:Ê1,ÊpourÊ:Ê1). 
 
3/ référentiel de compétences mana-
gériales, pour avis : 
PourÊmémoire,Ê uneÊ charteÊ duÊmanagerÊ
aÊétéÊprésentéeÊenÊcomitéÊtechniqueÊet,Ê
afinÊd’enrichirÊlaÊdémarcheÊetÊlesÊforma-
tionsÊàÊvenir,Ê laÊcollectivitéÊaÊengagéÊ laÊ
constructionÊd’unÊréférentielÊmanagérial,Ê
(découlantÊdirectementÊdeÊlaÊcharte). 
 

CeÊréférentielÊseraÊadaptéÊselonÊquatreÊ
niveauxÊdeÊmanagementÊ: 
· NiveauÊdeÊmanagementÊstratégiqueÊ :Ê
DGAS 

· NiveauÊ deÊ ménagementÊ directionÊ :Ê
directeurÊetÊdirecteurÊadjoint, 

· NiveauÊ deÊ managementÊ intermé-
diaireÊ :Ê chefÊ deÊ service,Ê responsableÊ
d’unitéÊterritoriale, 

· NiveauÊ deÊ managementÊ deÊ proximi-
téÊ :Ê chefÊ deÊcentre,Ê autresÊmanagersÊ
d’uneÊpetiteÊéquipe. 

 
DifférentesÊ questionsÊ ontÊ étéÊ évoquéesÊ
auÊcoursÊdesÊdébats,ÊetÊnotammentÊsurÊ
laÊdéfinitionÊd’uneÊpetiteÊéquipe,ÊouÊen-
coreÊdansÊ laÊdéclinaisonÊdesÊmanagersÊ
concernésÊparÊceÊréférentiel.ÊAinsi,Êl’en-
sembleÊ desÊ managersÊ participeraÊ auxÊ
actionsÊ deÊ formationÊ dansÊ leÊ cadreÊ deÊ
ceÊ référentiel,Ê yÊ comprisÊ lesÊ futur.e.sÊ
arrivant.e.s. 
 
LaÊ FSUÊ indiqueÊ qu’ilÊ luiÊ sembleÊ positifÊ
d’instaurerÊ ceÊ travailÊ collectifÊ autourÊ deÊ
laÊ cultureÊ communeÊ toutÊ enÊ respectantÊ
lesÊ spécificitésÊ deÊ chaqueÊ directionÊ etÊ
deÊchaqueÊmétier. 
Toutefois,ÊcommeÊelleÊl’avaitÊfaitÊlorsÊ
desÊdébatsÊautourÊdeÊlaÊcharteÊduÊma-
nagerÊci-dessusÊévoquée,ÊlaÊFSUÊrap-
pelleÊqueÊlaÊcollectivitéÊdevraÊdonnerÊlesÊ
moyensÊnécessairesÊauxÊmanagersÊ
pourÊqu’ilsÊpuissentÊmettreÊenÊœuvreÊ
cetteÊpolitiqueÊetÊleÊréférentielÊcommun. 
LaÊFSUÊaÊvotéÊpourÊceÊpoint 
 
4/ révision du règlement intérieur, 
pour avis : 
IlÊs’agitÊdeÊprocéderÊàÊlaÊmodificationÊduÊ
règlementÊ intérieur,ÊnotammentÊdansÊ leÊ
cadreÊ desÊ différentesÊ évolutionsÊ régle-
mentairesÊintervenuesÊenÊ2022. 
 
LeÊ pointÊ spécifiqueÊ relatifÊ auxÊ congésÊ
bonifiés,Ê quiÊ doitÊ êtreÊ éclairci,Ê estÊ retiréÊ
desÊmodificationsÊàÊvaliderÊetÊ intervien-
draÊlorsÊd’unÊprochainÊcomitéÊtechnique. 
L’échangeÊ leÊ plusÊ longÊ concerneÊ leÊ pa-
ragrapheÊ relatifÊauÊdéroulementÊdeÊcar-
rière.Ê IlÊ aÊ sembléÊ opportun,Ê conformé-
mentÊ auxÊ textesÊ enÊ vigueur,Ê deÊ faireÊ
figurerÊuneÊmentionÊrelativeÊauxÊcritèresÊ
conduisantÊ àÊ atteindreÊ desÊ objectifsÊ enÊ
matièreÊd’égalitéÊfemmesÊhommes. 
 
LaÊFSUÊaÊvotéÊpourÊceÊpointÊquiÊaÊreçuÊ
unÊavisÊfavorableÊàÊl’unanimité. 
 
5/ Évolution de la direction du patri-
moine culturel et de l’attractivité, 
pour avis : 
CeÊ pointÊ seÊ découpeÊ enÊ quatreÊ para-
graphesÊ: 
a-ÊdénominationÊdeÊlaÊdirection :ÊLaÊcol-
lectivitéÊ indiqueÊ queÊ l’appellationÊ ac-
tuelleÊ« patrimoineÊculturelÊetÊdeÊl’attrac-
tivité »ÊneÊreflèteÊpasÊlaÊréalitéÊdesÊmis-
sionsÊdeÊcetteÊdirectionÊnotammentÊvis-à
-visÊ deÊ partenairesÊ extérieurs.Ê ElleÊ pro-

poseÊ deÊ nommerÊ laÊ directionÊ « deÊ l’at-
tractivitéÊetÊdesÊaffairesÊculturelles ». 
LaÊ FSUÊ indique,Ê qu’uneÊ nouvelleÊ fois,Ê
onÊ revientÊ àÊ unÊ étatÊ antérieurÊ enÊ nousÊ
expliquantÊleÊcontraireÊdeÊceÊqu’onÊnousÊ
aÊexpliquéÊdeuxÊansÊavant…ÊElleÊajouteÊ
queÊcelaÊluiÊsembleÊrelativementÊacces-
soireÊet,Êqu’enÊréalité,ÊceÊquiÊestÊ impor-
tantÊ c’estÊ surtoutÊ leÊ projetÊ deÊ politiqueÊ
culturelleÊ etÊ lesÊ moyens,Ê notammentÊ
humains,ÊpourÊleÊmettreÊenÊœuvre. 
 
b-Ê dénominationÊ deÊ posteÊ àÊ laÊ média-
thèqueÊ départementaleÊ d’Eure-et-LoirÊ
(MDEL) :ÊActuellementÊquatreÊpostesÊdeÊ
bibliothécairesÊ sontÊ nommésÊ
« médiateursÊ culturels »Ê alorsÊ qu’enÊ
réalitéÊilsÊn’enÊontÊpasÊlesÊmissions. 
IlÊ estÊ doncÊ proposéÊ deÊ changerÊ leÊ titreÊ
« médiateur.triceÊ culturel.le »Ê enÊ
« référent.eÊdeÊterritoire ». 
LaÊFSUÊ indiqueÊqueÊ ceÊ terme,Ê trèsÊ gé-
nérique,ÊgommeÊ lesÊnotionsÊdeÊconseil,Ê
deÊ cultureÊ etÊ deÊ lectureÊ publique.Ê LaÊ
collectivitéÊ proposeÊ deÊ dénommerÊ lesÊ
postesÊ « bibliothécaireÊ référent.eÊ deÊ
territoire ». 
 
c-Ê postesÊ deÊ chargé.e.sÊ d’accueilÊ desÊ
publicsÊ châteauÊdeÊMaintenonÊ :Ê suiteÊ àÊ
laÊfermetureÊduÊCOMPAÊlorsÊdeÊlaÊpan-
démie,Ê deuxÊ postesÊ d’agent.e.sÊ char-
gé.e.sÊ d’accueilÊ desÊ publicsÊ ontÊ étéÊ
transférésÊ temporairement,Ê pourÊ renfor-
cerÊl’équipeÊduÊchâteauÊdeÊMaintenon.ÊIlÊ
s’avèreÊqueÊceÊrenfort,ÊeuÊégardÊl’activi-
téÊcroissanteÊduÊchâteauÊdeÊMaintenon,Ê
estÊ devenuÊ nécessaireÊ etÊ laÊ collectivitéÊ
proposeÊ d’intégrerÊ lesÊ agent.e.sÊ dansÊ
l’équipe. 
LaÊ FSUÊ yÊ estÊ favorable.Ê Toutefois,Ê elleÊ
rappelleÊqu’elleÊresteÊattachéeÊauÊCOM-
PAÊetÊseraÊvigilanteÊauÊfaitÊque,ÊuneÊfoisÊ
leÊ projetÊ défini,Ê lesÊmoyensÊ soientÊ don-
nésÊ auÊ COMPAÊ pourÊ qu’ilÊ reprenneÊ
l’ampleurÊ culturelleÊ etÊ touristiqueÊ qu’ilÊ
avaitÊauparavant. 
 
d-ÊPôleÊ deÊdéveloppementÊ numériqueÊ :Ê
leÊ précédentÊ organigrammeÊ avaitÊ crééÊ
unÊ « pôleÊ deÊ développementÊ numé-
rique »Ê directementÊ rattachéÊ àÊ laÊ direc-
tion,ÊavecÊunÊposteÊdeÊchefÊdeÊprojetÊetÊ
deuxÊ postesÊ deÊ médiateurÊ culturel.Ê DeÊ
fait,Ê cetteÊ organisationÊ n’aÊ jamaisÊ étéÊ
miseÊ enÊ placeÊ etÊ lesÊ deuxÊ médiateursÊ
culturelsÊsontÊrestésÊaffectésÊàÊlaÊMDEL. 
IlÊ estÊ proposéÊ iciÊ deÊ modifierÊ l’organi-
grammeÊ pourÊ leÊ mettreÊ enÊ cohérenceÊ
avecÊ leÊ fonctionnementÊ réel.Ê LeÊ « pôleÊ
deÊdéveloppementÊnumérique »ÊdevientÊ
uneÊ « celluleÊ d’ingénierieÊ culturelle »Ê
avecÊleÊseulÊposteÊdeÊchefÊdeÊprojetÊac-
tuellementÊenÊposteÊetÊofficiellementÊ lesÊ
deuxÊéquivalentsÊtempsÊpleinÊsontÊaffec-
tésÊàÊlaÊMDEL. 
 
LaÊFSUÊvoteÊpourÊceÊpointÊquiÊreçoitÊunÊ
avisÊfavorableÊàÊl’unanimité. 
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6/ÊbilanÊdeÊlaÊprestationÊsocialeÊcomplé-
mentaireÊparÊ laÊMNT,ÊpourÊ informationÊ:Ê
laÊMNTÊdresseÊiciÊunÊbilanÊàÊpeineÊunÊanÊ
aprèsÊ l’entréeÊenÊvigueurÊdeÊ laÊconven-
tionÊauÊ1erÊjanvierÊ2022ÊpourÊuneÊduréeÊ
deÊsixÊans. 
Actuellement,Ê 516Ê agent.e.sÊ deÊ laÊ col-
lectivitéÊsontÊadhérent.e.sÊauÊcontratÊsoitÊ
25,80Ê%ÊdesÊcollègues. 
LaÊprogressionÊdesÊadhésionsÊestÊcons-
tanteÊ depuisÊ janvierÊ 2022Ê etÊ laÊ formuleÊ
3,Ê laÊplusÊcouvrante,ÊestÊ celleÊquiÊaÊétéÊ
laÊplusÊsouscrite. 
 
LaÊ MNT,Ê quiÊ aÊ menéÊ 550Ê rendez-vousÊ
lorsÊ deÊ laÊmiseÊ enÊ placeÊ deÊ laÊ conven-
tionÊetÊ dansÊ lesÊmoisÊsuivants,Ê poursuitÊ
desÊpermanencesÊrégulièresÊsurÊsite. 

AfinÊ d’éviterÊ desÊ annulationsÊ fauteÊ deÊ
rendez-vous,Ê laÊcollectivitéÊcommuniqueÊ
régulièrementÊpourÊrappelerÊcesÊperma-
nences. 
DifférentesÊ pistesÊ sontÊ évoquéesÊ pourÊ
permettreÊ d’augmenterÊ leÊ nombreÊ
d’adhérent.e.s,Ê paramètreÊ essentielÊ
mêmeÊs’ilÊ n’estÊpasÊ leÊseulÊpourÊ rendreÊ
laÊ conventionÊ etÊ leÊ montantÊ deÊ l’adhé-
sionÊviable. 
 
7/ ajustement des effectifs, pour in-
formation : 
IlÊnousÊestÊprésentéÊlaÊcréationÊdeÊdeuxÊ
postes,Ê sousÊ laÊ formeÊ deÊ contratsÊ deÊ
projet,Ê pourÊ répondreÊ àÊ unÊ accroisse-
mentÊdeÊl’activitéÊduÊserviceÊarchéologie. 
LaÊFSUÊregretteÊleÊfaitÊqueÊlaÊcollectivitéÊ
seÊ satisfasseÊ deÊ contratsÊ deÊ projetsÊ

alorsÊ que,Ê actuellement,Ê lesÊ collèguesÊ
deÊ l’archéologieÊ n’ontÊ plusÊ leÊ tempsÊ
d’assurerÊ laÊ missionÊ deÊ valorisationÊ etÊ
que,ÊsansÊaucunÊdoute,Êd’autresÊprojetsÊ
émergerontÊ dansÊ l’avenirÊ concernantÊ
l’archéologieÊpréventive. 
 
LaÊ collectivitéÊ indiqueÊ qu’elleÊ n’estÊ plusÊ
surÊlaÊdynamiqueÊdeÊlaÊbaisseÊdesÊeffec-
tifsÊauÊseinÊduÊserviceÊarchéologieÊmaisÊ
que,Ê ici,Ê lesÊ missionsÊ concernéesÊ sontÊ
temporairesÊetÊque,ÊpourÊ répondreÊàÊceÊ
surcroîtÊd’activitéÊleÊcontratÊdeÊprojetÊestÊ
leÊplusÊadapté. 
LeÊ directeurÊ généralÊ desÊ servicesÊ in-
diqueÊque,Ê toutefois,Ê uneÊattentionÊ seraÊ
portéeÊ surÊ laÊ manièreÊ deÊ valoriserÊ auÊ
mieuxÊ leÊ résultatÊ duÊ travailÊ desÊarchéo-
logues. 

Ce CT extraordinaire se tient 
après le CT « ordinaire » ayant 
débuté 3 heures plus tôt, concer-
nant les jours de sujétion des 
travailleuses sociales et travail-
leurs sociaux, à la demande des 
représentant.e.s du personnel. 
 
Pour mémoire, après plusieurs 
temps d’échanges où les collègues ont eu l’impression de ne pas être 
entendus dans leur tentative d’expliquer comment les horaires déca-
lés et la pénibilité de leur métier impactaient leur vie professionnelle 
et personnelle et, de ce fait, la nécessité de maintenir des jours de 
sujétion, il a semblé opportun aux représentant.es du personnel que 
cette question fasse l’objet de débat au sein d’une instance officielle 
avec un compte rendu officiel. 
La FSU a regretté que ce comité technique extraordinaire débute à 
17h, après un premier comité technique de trois heures. 
 
Elle est par ailleurs revenue sur la délégation reçue le 7 octobre 
2022 et, sur la façon dont les collègues ont vécu ce rendez-vous. En 
effet, elles ont eu l’impression d’un manque de considération de leur 
parole. Elles ont dit combien l’attitude de la collectivité ajoutait à 
leur mal-être alors qu’elles tentaient simplement d’expliquer le de-
gré de pénibilité de leur métier. 
 
La Vice-présidente en charge des personnels réitère la volonté de la 
collectivité d’appliquer à l’ensemble des catégories A le même rè-
glement du temps de travail. Elle ajoute qu’il s’agit d’une question 
d’équité. 
 
Elle indique avoir lu les plus de 80 courriers parvenus au Président 
et/ou à elle-même et d’y avoir entendu la nécessité d’accompagner 
les collègues dans la pénibilité de leur métier. 
 
La FSU indique que, si les horaires décalés sont sans aucun doute le 
lot de l’ensemble des catégories A ou, en tout cas, d’une majorité de 
catégorie A au sein de la collectivité, la souffrance spécifique des 
métiers justifie l’attribution de jours de sujétion, et que cela ne lui 
semble pas déroger à la loi puisque, précisément, un Décret prévoit 
la possibilité d’attribution de ces jours. 
 
La FSU indique par ailleurs que les collègues espèrent une réponse 
individuelle ou, à défaut, collective aux courriers adressés. 
 
La Vice-présidente indique que lesdits courriers recevront des ré-
ponses à l’issue du présent comité technique. 
 
Le Directeur général des services rappelle que le passage en catégo-

rie A des collègues travailleuses sociales et travailleurs sociaux fut 
une reconnaissance mais également une reconnaissance des con-
traintes liées à la catégorie A. Il indique par ailleurs que l’attribution 
récente du SEGUR est également une reconnaissance. 
 
Il indique enfin qu’il lui semble que cette disposition mentionnée 
dans le règlement du temps de travail mais jamais appliquée est une 
sorte de « patate chaude ». Il ajoute que ces jours extra légaux, au-
raient dû être effectivement supprimés dès le passage en catégorie 
A. 
 
La FSU tente à nouveau de mettre en exergue la pénibilité et le 
maintien de jours de sujétions comme reconnaissance des horaires 
décalés et de la pénibilité. 
 
Le Directeur général des services revient sur la nécessité de mettre 
en place un travail sur la problématique de la pénibilité mais insiste 
sur le fait que les collègues, même si cela n’est sans aucun doute pas 
plaisant, doivent pouvoir entendre les avancées du passage en caté-
gorie A ou de l’attribution du Ségur, et que la problématique de la 
légalité leur donnerait l’obligation de supprimer ces jours ! Il in-
dique que nous sommes sans aucun doute dans notre rôle quant à la 
défense de ces jours, la collectivité est dans le sien de faire appliquer 
réellement 1607 heures de travail effectif dans l’année. 
 
La collectivité, par la voix de la Vice-Présidente et du DGS, a, à 
minima, consenti à un travail sur les heures perdues (liées au pla-
fond de 25 heures du débit/crédit) et sur comment diminuer la péni-
bilité des métiers concernés. 
 
La FSU regrette qu’il n’y ait eu aucun espace de discussion possible 
concernant les jours de sujétion. 
 
Le Directeur général des services répète que nous avons raison mais 
que, concernant l’application de la loi, il n’y a pas d’espace de dis-
cussion… 
 
Les quelques collègues présents à l’Esplanade déjà fort dépités après 
l’audience du 7 octobre avaient bien peu d’illusion sur la reconnais-
sance potentielle de la part de la collectivité. 
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Ce dernier 
comité tech-

nique de l’année 2022 est également 
le dernier du mandat en cours et, de sur-
croît, le dernier de l’histoire des comités 
techniques puisque, lors du prochain man-
dat, la configuration ne sera plus la même. 
En effet, les futurs Comités sociaux territo-
riaux sont le regroupement du CT et du 
CHSCT. 
 
1-approbation des procès-verbaux des co-
mités techniques du 15 novembre 2022  
 
Pour mémoire, à l’issue du comité tech-
nique, initialement prévu le 15 novembre, 
un comité technique extraordinaire s’était 
tenu, à la demande des représentant.e.s du 
personnel pour évoquer les jours de sugges-
tion des travailleuses sociales et travailleurs 
sociaux. 
Ces deux PV sont adoptés à l’unanimité 
après intégration des modifications sollici-
tées par la FSU. 
 
2- mise à jour du règlement intérieur d’Eure
-et-Loir ingénierie (ELI) - pour avis 
 
Il est proposé, pour avis, le règlement initia-
lement adopté en 2018 et ici mis à jour. Ces 
mises à jour concernent : 
 ⁃le changement de nom de la struc-
ture. L’ATD est devenu ELI ; 
 ⁃La suppression du paragraphe spé-
cifique concernant le partenariat avec le 
CAUE, puisque d’autres partenariats, no-
tamment avec les services du Département 
et les satellites, sont également régulière-
ment mis en place ; 
 ⁃La possibilité de participer au con-
seil d’administration en visioconférence. 
 ⁃La mise à jour des missions et pres-
tations proposées par l’agence et notam-
ment les diagnostics en matière d’assainis-
sement collectif, la mission d’assistance 
administrative et juridique et la mission de 
délégué à la protection des données mutua-
lisées ; 
 ⁃La modification des horaires d’ac-
cueil téléphonique, la pause méridienne 
initialement de 12 heures à 13h, passant de 
12h à 13h30. 
 

L’article 11 de ce règlement indique que les 
personnels de l’agence, mis à disposition 
par le Conseil départemental, sont soumis 
aux mêmes dispositions que les agent.e.s du 
Conseil départemental concernant notam-
ment le régime de congés, de congés mala-
die, les accidents du travail, les visites mé-
dicales, le régime disciplinaire, les titres 
restaurant, etc. 
 
La FSU sollicite l’ajout de la possibilité de 
recours pour les agent.e.s à la cellule de 
signalement, des faits ou agissements de 
violence ou harcèlement, moral, sexiste et 
sexuel. 
La collectivité indique être d’accord sur cet 
ajout. 
 
La FSU vote POUR ce point qui reçoit un 
avis favorable à l’unanimité.  
 
3- ajustement des effectifs au sein d’Eure-et
-Loir ingénierie - pour information 
 
Dans le cadre de la mise en place d’une 
nouvelle mission de délégué à la protection 
des données mutualisée, Eure-et-Loir ingé-
nierie, avait sondé les collectivités du Dé-
partement. Il semble que près de 80 soient 
intéressées et il convient donc de recruter, 
dans ce cadre, deux juristes. 
 
Par ailleurs, devant l’accroissement des 
missions d’assistance à maîtrise d’ouvrage, 
le nombre de convention étant passées de 
50 à près de 80 en 2022, il convient de re-
cruter un deuxième technicien de voirie. 
 
Enfin, dans le cadre notamment d’une con-
vention passée avec le pays houdanais en 
matière d’assainissement non collectif, il est 
proposé le recrutement de deux techniciens 
d’assainissement. 
 
Ces recrutements interviendront dans le 
cadre du dispositif déjà en place et de la 
convention de mise à disposition de person-
nel par le Conseil départemental d’Eure-et-
Loir. 
 
4- questions diverses : 
 
La FSU avait préalablement interrogé la 

collectivité sur la réévaluation possible de 
l’indemnité télétravail au regard du décret 
du 23 novembre 2022. 
La collectivité indique qu’il s’agit là d’une 
possibilité à étudier, mais qui, de toute fa-
çon, nécessitera le passage en assemblée 
départementale donc pas avant mars 2023. 
La FSU ajoute que nous avions collective-
ment évoqué la nécessité de se poser la 
question de ce qui était ajusté dans le proto-
cole signé. Elle demande si cela sera égale-
ment fait avant la séance d’assemblée de 
mars. La collectivité répond que la première 
étape est d’obtenir un retour des cadres et 
des agent.e.s en télétravail, afin de pouvoir 
mener à bien ce travail relatif aux ajuste-
ments possibles. 
 
La FSU avait également interrogé le Prési-
dent, suite aux scénarii possibles de coupure 
de courant à intervenir au cours de l’hiver. 
 
La FSU souhaitait savoir si le Département 
avait d’ores et déjà été destinataire d’infor-
mations de la Préfecture, et si dans ce cadre 
un travail de concertation aurait lieu pour 
échanger sur la continuité de service, dans 
le respect des droits des personnels et de 
leurs conditions de travail. 
 
Le Directeur général des services indique 
qu’à ce jour, la circulaire de la Préfecture 
n’est pas encore parvenue au Département. 
Toutefois, il confirme que des premières 
pistes de réflexion sont étudiées et qu’un 
échange avec les cadres des différents sec-
teurs concernés est en cours, notamment 
autour de la cantine scolaire, mais égale-
ment de la Direction du numérique et de la 
Direction des infrastructures. Il indique que 
les coupures seraient annoncées un ou deux 
jours en amont ce qui permettrait de prévoir 
et de communiquer à destination des agents. 
 
La FSU indique que si les perspectives de 
coupure semblent devoir être annoncées un 
ou deux jours auparavant, les confirmations 
de lieu et d’heure n’interviendraient que la 
veille à 17h. Aussi, sans doute faudra-t-il 
avoir préalablement calé les différentes 
problématiques et avoir communiqué aupa-
ravant. 

RETRAITE FONCTION PUBLIQUE TERRITORIALE 
 

Être agent territorial, 
facteur de mortalité précoce ? 

 
En décembre 2022, la Gazette des communes publiait un article relatif à la re-
traite dans la fonction publique territoriale. 
 
L’approche était de savoir si les fonctionnaires territoriaux vivent aussi longtemps 
à la retraite que les autres Français. Le constat est que certains agents des collec-
tivités vivent en moyenne moins longtemps que d’autres, voire que le reste des 
Français. 
 
Les auteurs observent que l’espérance de 
vie des fonctionnaires augmente avec le 
niveau de qualification. Les fonctionnaires 
de catégorie hiérarchique A vivent en 
moyenne plus longtemps que ceux de 
catégorie B qui eux-mêmes ont une espé-
rance de vie supérieure à celle des agents 
de catégorie C. 
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Approba on du PV du CHSCT du 4 octobre 
2022 : pour avis 
Déménagement de bureaux Sites Châte-
lets et Epars : 
La FSU renouvelle son souhait d’un retour 
d’expérience des agent.e.s car il nous 
semble que dans les retours que nous 
avons eu, concernant le déménagement 
de la place des Epars, cela a été compliqué 
et a nécessité l’interven on du cadre de 
proximité de la cellule Facilités. Le SQVT 
nous fera un retour. 
Approuvé  
 
Transfert de la médecine de préven on : 
pour avis 
Une réflexion na onale sur la ra onalisa-

on des services de médecine de préven-
on au sein de la fonc on publique a été 

engagée. Le Centre de Ges on 28 a donc 
construit une offre de service de médecine 
de préven on auprès des collec vités. 
Une proposi on en ce sens a été adressée 
au Département. 
La collec vité indique par ailleurs que le 
SISTEL n’effectuait plus qu’une visite tous 
les 4 ans pour les agent.e.s, au lieu de tous 
les 2 ans. Avec l’arrivée de notre collec vi-
té, le CDG 28 sera assuré pour le finance-
ment pour 6 000 voire 7 000 agent.e.s. Il 
indique que ce suivi se fera avec un méde-
cin de préven on et un.e infirmière dans 
le respect de la réglementa on en vigueur 
(lien hiérarchique avec médecin de pré-
ven on et notre collec vité). La collec vi-
té pense qu’elle aura une meilleure con-
naissance des probléma ques de nos 
agent.e.s concernant par exemple « l’amé-
nagement d’un poste, suite à un accident 
de travail ou pathologie ». 
La FSU s’interroge sur un seul médecin 
ainsi qu’une infirmière pour tous les fonc-

onnaires territoriaux. Il est évoqué le 
recours à un second médecin mais au re-
gard de la déser fica on médicale, cela 
nous laisse dubita f. Il est en effet prévu 
l’arrivée d’un second médecin et infir-
mière courant 2023 lorsque le CDG28 aura 
a eint les 6 000 agent.e.s suivi.e.s. 
La FSU s’interroge sur le transfert des dos-
siers « confiden els » du SISTEL vers le 
CDG28. La collec vité précise que cela est 
prévu et se fera sans problème. 
La collec vité indique qu’un lieu de ren-
contre est défini sur chaque sous-
préfecture. 
 
LA FSU a voté POUR. 
 
Visite ACFI et CHSCT 2023 : pour avis 
Pe te correc on : l’instance CHSCT n’exis-

tera plus cela sera le CST et sa forma on 
spécialisée 
 
VISITE CHSCT : 
Collège Louis Armand Dreux 
MDCS de Châteaudun 
CMI de Janville 
DRH au lieu de COMPA 
 
VISITE ACFI : 
Collège des Pe ts Sen ers Lucé 
CMI d’Illiers 
MDCS C2/C4 
Collège de Nogent le Roi 
 
La FSU a demandé que le service DRH 
puisse être visité par le CHSCT. La collec -
vité a accepté en lieu et place du COMPA 
qui, lui, fera l’objet d’une visite en 2024. 

 
Visite ACFI Service de l’Archéologie : pour 
informa on 
Incohérence dans le plan d’ac on qui in-
dique des mises à jour le 13 octobre 2022 
pour des ac ons prévues en mars 2022, la 
FSU demande si l’ac on a été réalisée ? 
Réponse de l’administra on : Non pas 
encore réalisé ou pas encore de retour. 
D’ailleurs une des ac ons pré-
vues « Finaliser l’évalua on des risques 
professionnels » : sera à valider par les 
responsables hiérarchiques, lors de son 
retour.  Je ne comprends pas ??? 
Visite Collège Anatole France à Château-
dun : pour informa on 
Pour informa on : la FSU était présente 
lors de ce e visite. 
U lisa on d’alcool à brûler pour allumer 
la sauteuse dans la cuisine, l’ac on propo-
sée est de contacter le fournisseur pour 
demander un équipement approprié. Une 

note du service DRH sera à établir pour 
me re fin à ce e pra que. Pour la mise 
en place de la méthode de pré-
imprégna on de ne oyage, une planifica-

on est en cours pour les collèges. Elle 
sera présentée au prochain CST. 
 
Fonc onnalités Office 365 : pour informa-

on 
L’office 365 est mis en place sur tous les 
postes depuis 1 an pour perme re une 
homogénéisa on des postes de travail. 
Evolu on de la messagerie avec une capa-
cité de 100 gigas. Passage du Zoom en 
Teams. 
Chaque agent a un portail office.com avec 
accès à Onedrive pour stocker et partager 
ses fichiers. Très u le pour les travailleurs 
sociaux qui prennent en photos des docu-
ments chez des usagers et qui sont enre-
gistrés directement sur Onedrive. 
 
Conduite à tenir dans un cas de suspicion 
ou de déclara on de la légionelle : pour 
informa on 
La légionellose se contracte par les voies 
respiratoires, en respirant des micro-
gou ele es d’eau contaminées par des 
légionnelles. Les mesures de préven on : 
faire couler l’eau froide et l’eau chaude au 
moins 1 fois par semaine au niveau des 
points d’eau qui sont peu u lisés. 
Point sur la situa on sanitaire : pour infor-
ma on 
Le COVID rentrant dans la vie courante de 
chacun, le disposi f va s’alléger. Une note 
sera diffusée via intranet. Le SQVT reste à 
l’écoute des agent.e.s. 
 
Informa on sur les fiches issues du Re-
gistre SST *- Pour informa on 
 
Concernant une fiche rela ve à un inci-
dent lors d’une visite média sée avec un 
parent, un courrier a été fait à l’agent. En 
revanche aucune ac on ne semble prévue 
vers l’usager. 
La collec vité précise qu’une ac on (ex. 
courrier à des na on de l’usager) sera 
faite par le manager de l’équipe, vers cet 
usager. 
 
La FSU est de nouveau intervenue pour 
demander une synthèse sur les fiches SST 
concernant les travailleurs sociaux. 
 
Ques ons diverses 
Concernant le collège Louis Armand 
DREUX, des travaux de reprise des malfa-
çons sont exécutés ou en cours, suite aux 
travaux déjà réalisés. 
Une visite du CHSCT est prévue en 2023. 

29 novembre 2022 
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Approba on du PV du 06.12.2022 à l’unanimité. 
 
2. Ajustement organisa onnel de la DGS 
Le directeur général des services propose les aménagements de 
l’organigramme suivants : 
a). la direc on de l’immobilier et des facilités sera ra achée, à 
compter du 1er février, à la DGA aménagement et développement 
au regard des missions principalement à caractère technique. 
 
b). La direc on générale adjointe des ressources sera directement 
ra achée au directeur général des services compte tenu de la spé-
cificité très transversale, des direc ons qui la composent, les fi-
nances, le numérique, les ressources humaines et la commande 
publique. 
 
c). Il sera créé une fonc on de DGS adjointe pour piloter notam-
ment certains projets stratégiques de la collec vité, et ce sera Mme 
MARCHAND la DGA des solidarités. 
 
d) il sera créé une fonc on d’adjoint à la directrice générale ad-
jointe des solidarités pour la seconder sur le volet opéra onnel et 
principalement sur la poursuite du déploiement de la territorialisa-

on au travers des MDC. 
 
D’une façon générale, la FSU voit dans ces aménagements des as-
pects posi fs et des aspects néga fs : 
-Sur le papier ce e organisa on de suppression du DGAR affiche 
que le DGS reprend en main un certain nombre de préroga ves : 
selon nous, cela peut avoir des effets posi fs sur l’organisa on et 
les condi ons de travail (rapidité pour les décisions) mais a contra-
rio on avait quelle lisibilité et quelle reconnaissance de ces direc-

ons ? 
 
-DGAS et DGS adjointe en même temps, cela peut avoir du sens car 
la solidarité est une des compétences essen elles de la collec vité 
mais cela risque d’être lourd. 
 
-DGAS adjoint : point posi f : nous demandons depuis plusieurs 
mois une harmonisa on des pra ques sur les MDSC donc nous 
voyons un intérêt aux missions présentées. Toutefois la créa on 
des MDSC devait apporter agilité de proximité pour faciliter le ser-
vice public. Or aujourd’hui sur le terrain il y a toujours un grand flou 
avec les liens hiérarchiques des services centralisés ou dans le do-
maine du conseil technique pour les agents de terrain. 
 
Ce sont là quelques exemples de notre ambivalence sur le sujet 
mais la FSU ajoute que cela est sans doute accru par l’expérience 
passée que nous avons et le niveau de transparence de la collec vi-
té dans les réorganisa ons. 
 
Enfin la FSU regre e encore une fois le délai entre le jour de vote 
(31 janvier) et la mise en place de ce changement effec ve (1er fé-
vrier) qui peut laisser entendre que la collec vité porte peu d’inté-
rêt aux avis des organisa ons syndicales en CST  
 
A la suite de notre interven on, le directeur général des services a 
indiqué que dans nos propos, il souhaitait retenir le verre à moi é 
plein et que en effet la solidarité était bien au cœur de l’ac on du 
département. 
 

La FSU s’est abstenue sur les quatre votes séparer de ce point. 
 
3. Ajustement des fiches de poste des managers sociaux 
La FSU souligne la volonté de concerta on et les échanges qui ont 
pu avoir lieu pour la rédac on des fiches de poste. D’ailleurs il 
semble qu’un certain nombre d’ajouts ou de modifica ons aient 
été retenus et cela se salue. 
 
Toutefois, la FSU est intervenue sur l’incohérence dans le niveau 
requis et le diplôme nécessaire. En effet pour chef.fe.s d’une unité 
territoriale ASE ou PMI, un diplôme d’état « mé er » est men on-
né. En revanche ce n’est pas le cas pour l’ac on sociale. Le diplôme 
requis est un master dans le domaine de la ges on du système 
sanitaire mais pas de diplôme d’état en travail social. 
La collec vité a, dans un premier temps, défendu la nécessité de 
technicité pour la PMI et l’ASE de façon plus prégnante qu’à l’ac on 
sociale. La FSU insiste sur la nécessité de technicité, y compris dans 
le domaine de l’ac on sociale. 
Le directeur général des services indique ne pas être opposé au fait 
de men onner, sur la fiche poste, la men on du diplôme d’État. 
 
La FSU intervient ensuite concernant le Ségur, puisque les chef.fe.s 
d’unité de certains services vont percevoir le CTI. La FSU indique 
que cela est posi f mais, qu’en revanche, le manque d’homogénéi-
sa on d’un service à un autre lui pose ques on notamment pour 
l’ASE et l’ac on sociale, les cadres d’emploi de recrutement pour 
les postes sont bien cités dans le décret comme suscep ble de per-
cevoir le Ségur. 
 
La collec vité indique qu’après une étude a en ve, poste par 
poste, elle main ent l’idée que la plupart des chef.fe.s d’unité terri-
toriale font essen ellement du management. Cela légi me son 
choix d’a ribu on du Ségur. 
 
La FSU s’est abstenue comme l’ensemble des représentant.e.s du 
personnel. 
  
4. Ajustement organisa onnel de la mission santé : créa on 
d’un poste de directeur santé et a rac vité médicale 
 
La FSU note la cohérence de moyens humains supplémentaires 
avec l’ambi on de la collec vité de donner un nouvel élan à la mis-
sion santé  
Elle s’interroge néanmoins sur le recrutement d’un directeur dont 
la fiche de poste est très proche de celle du chef de projet. 
Le directeur général des services nous indique d’une part que le 
travail autour de la mission santé se fera avec beaucoup d’échanges 
et de rela ons avec des partenaires, et, d’autre part avec la volonté 
d’afficher ce e mission comme essen elle. Cela jus fie la créa on 
d’un poste de directeur. 
 
La FSU a voté pour ce point adopté à l’unanimité  
 
5. Ajustement sur le télétravail 
La collec vité, à la suite de plusieurs demandes, dont celle de la 
FSU après la paru on du Décret augmentant le plafond de l’indem-
nité de télétravail, propose de fixer le montant de l’indemnité à 
2,88 € par jour télétravaillé. 
 
Par ailleurs, la FSU, était intervenue fin 2022, pour solliciter le ver-
sement de l’indemnité pour les jours de télétravail flo ant. 
La collec vité indique que, avant même le retour prévu pour un 
bilan global et d’éventuels ajustements, elle souhaite me re en 

31 janvier 2023 

PourÊmémoire,ÊàÊl’issueÊdesÊdernièreÊélectionsÊprofessionnellesÊdeÊdécembreÊ2022,ÊlesÊdispositionsÊdeÊlaÊloiÊn°Ê2019-828ÊduÊ6ÊaoûtÊ2019ÊdeÊ
transformationÊdeÊlaÊfonctionÊpubliqueÊconcernantÊlaÊtransformationÊdesÊcomitésÊtechniquesÊ(CT)ÊenÊcomitéÊsocialÊterritorialÊ(CSTÊ)etÊlaÊ
suppressionÊdesÊcomitésÊd'hygiène,ÊdeÊsécuritéÊetÊdesÊconditionsÊdeÊtravailÊ(CHSCT)ÊentreÊenÊvigueur.ÊCi-dessousÊleÊretourÊsurÊleÊ1erÊCST. 
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versement l’indemnité pour les jours de télétravail flo ant. 
 
La FSU vote pour ce point adopté à l’unanimité  
  
6. Demande syndicale du doublement des suppléants au CST 
(forma on spécialisée) 
Les textes rendent possible le doublement du nombre de sup-
pléant.e.s nommé.e.s pour siéger au sein de la forma on dite spé-
cialisée après la suppression des CHSCT. 
 
Les organisa ons syndicales avaient, fin 2022, fait la demande de 
ce doublement. Face à l’hésita on de la collec vité, la FSU ré-
affirme la nécessité, tant pour le dialogue social que pour la forma-

on des représentant.e.s du personnel, de pouvoir accroître les 
désigna ons possible. 
 
La collec vité a finalement donné son accord. Le directeur général 
des services précisant, mais cela va de soi, que le doublement du 
nombre de suppléant.e.s ne devait pas faire obstacle à la con nuité 
dans les services. 
 
La FSU a voté pour ce point adopté à l’unanimité  
 
7. Ponts 2023 
Conformément au règlement du temps de travail dans la collec vi-
té, certains jours de RTT fixes sont négociés afin de perme re la 
réalisa on de « ponts ». 
Pour l’année 2023, seul deux « ponts » sont possibles. Aussi, le ven-
dredi 19 mai et le lundi 14 août seront des jours de RTT négociés. 
 
La FSU a voté pour ce point adopté à l’unanimité  

 
8. Nomina on du référent.e égalité professionnelle H/F 
Lors de la réunion du 24 mai 2022 rela ve à la mise en place du 
plan d’ac on égalité professionnelle entre les femmes et les 
hommes, il a été convenu que serait nommé, lors du premier CST, 
le ou la référent.e égalité professionnelle parmi les représentant.e.s 
du personnel. 
Deux candidatures étant parvenues, il convient de procéder au 
vote. 
A l’issue du vote, Madame Marie-Ange COLOMBEL-LE GOVIC (FSU) 
est élue avec cinq voix. 
Monsieur GANIVET (CFDT) ob ent trois voies. 
 
9. Ajustement des effec fs 
Agent de lien social 
À plusieurs reprises, déjà, la FSU était intervenue concernant les 
agent.e.s de liens social. Leur mission est d’informer, orienter ac-
compagner les usagers afin de garan r l’accès aux droits sociaux et/
ou aux aides faculta ves. 
Or, leur fiche de poste relevait d’un mé er de la filière administra-

ve. Par ailleurs, cela les exclue du Ségur 
Après une étude a en ve, la collec vité propose que les agents de 
lien social soient ra achés au cadre d’emploi des agents sociaux 
territoriaux. Ainsi, la finalité sociale du poste est reconnue et ils et 
elles percevront le Ségur. Les agent.e.s seront détaché.e.s sur ces 

postes. 
La FSU souligne la cohérence et le fait que la collec vité, suite à sa 
demande notamment, ait mené la réflexion sur la fiche de poste et 
le cadre d’emploi  
 
Toutefois, la FSU sollicite deux modifica ons sur la fiche poste.  
Dans le paragraphe ac vité principale, informa ons et accompa-
gnement, il est men onné « assurer des permanences administra-

ves sur les différents sites ». La FSU indique que « différents 
sites » donne à penser qu’il s’agit de sites de la collec vité. Elle 
suggère de men onner « ers lieux » ou bien « lieux de consulta-

on sociale ». 
 
Par ailleurs, il est indiqué à deux endroits différents que les ALS 
viennent en renfort des missions accueil du pôle administra f. Or, 
les ALS sont fréquemment sollicitées pour des remplacements en 
cas de sous-effec f du pôle administra f pour des missions accueil, 
au détriment de leurs missions d’accompagnement social des usa-
gers. 
 
Le directeur général des services insiste sur la nécessité pour cha-
cun.e de par ciper, en cas de besoin, à la con nuité du service. 
Néanmoins, seul sera conservée la men on « contribue à la mission 
d’accueil généraliste en cas de besoin » dans le paragraphe ac vité 
spécifique ou occasionnel pour bien insister sur ce caractère occa-
sionnel. 
 
Pour être complet, la FSU précise bien sûr, en ce qui concerne le 
calendrier, qu’il n’est pas possible d’appliquer une rétroac vité, 
puisque à ce jour les ALS sont ra aché.e. à une fiche mé er qui ne 
permet pas de percevoir le Ségur. 
La FSU vote pour ce point adopté à l’unanimité  
 
Élargissement des cadres d’emploi pour les postes de technicien 
du centre de service u lisateurs à la direc on du numérique.  
 
Actuellement, le centre de service u lisateur est composé de six 
techniciens qui gèrent les configura ons, le déploiement des solu-

ons informa ques et le support aux u lisateurs. Afin de répondre 
à l’évolu on des technologies numériques et aux difficultés de re-
crutement, la collec vité propose d’ouvrir le recrutement pour ces 
postes au grade de techniciens territoriaux en plus d’adjoint tech-
nique et de agent de maîtrise comme cela est déjà le cas. 
La FSU vote pour ce point adopté à l’unanimité  
 
10. Ques ons des organisa ons syndicales 
 
- Au regard de l’augmenta on du coût de la vie et notamment des 
carburants, est-il possible d’avoir une vision du nombre de col-
lègues exclus de la possibilité de faire du télétravail, et en même 
temps du forfait mobilités, du covoiturage ? la collec vité peut dire 
d’emblée que 1000 agent.e.s sont sur des missions avec des tâches 
télétravaillables et que par conséquent de 500 à 600 en sont de fait 
exclus. En revanche pour les autres points la réflexion est à affiner. 
 

- Audit EPLE : les OS devaient être associées et concertées dans le 
processus d’audit. N’ayant pas de nouvelles, nous réitérons notre 
demande d’être associés à la réflexion avant le passage en instance. 
Le directeur des ressources humaines indique que cela est bien 
prévu par le prestataire. 
 
- La FSU avait interrogé la collec vité sur l’augmenta on de la va-
leur faciale du tre restaurant fin septembre 2022. Le sujet est à 
nouveau abordé à la fin de ce CST. Le nouveau directeur général 
des services indique que la collec vité va regarder ce que cela 
pourrait engendrer. 



10 février 2023    Imprimé par l’imprimerie du Conseil départemental     p. 8 

 

A vec son joli questionnaire Eure et Loir 2040, le départe-
ment vient une nouvelle fois prouver que le travail du 

service d’action sociale de proximité reste méconnu voir dé-
considéré.  
 

Force est de constater que malgré une fiche de poste bien défi-
nie et accessible sur l’intranet les travailleurs sociaux de l’Ac-
tion sociale de proximité ne proposent pas 
« d’accompagnement social » contrairement à leurs collègues 

travaillant à l’ASE, la PMI , la MDA. 
 

Et voilà comment, en deux petites 
phrases, le service d’action social, 1er 
acteur de l’accompagnement social, 
sans être nommé est happé par ce vaste 
trou noir… encore une fois !  

E n ouvrant le 
débat de la pénibi-
lité dans la fonction publique dans le pro-
jet de réforme des retraites le gouverne-
ment a fait sauter le couvercle d’une mar-
mite qui bouillait déjà depuis quelques 
années dans la territoriale. 
 
La notion de pénibilité se résumait à la 
dangerosité et à la fatigabilité exception-
nelles de certaines fonctions : sapeur-
pompier professionnel, policier municipal, 
agent des services techniques, fos-
soyeur… Des métiers intégrés au classe-
ment en catégorie dite active depuis 1949. 
Celui-ci concerne, aujourd’hui, 6,5 % des 
départs à la retraite dans la FPT, selon 
une étude de la Caisse nationale de re-
traites des agents des collectivités locales 
(CNRACL)  
 
En 2019, à la faveur d’une concertation 
sur les fins de carrière dans la fonction 
publique conduite par le secrétaire d’Etat 
auprès du ministre de l’Action et des 
comptes publics, Olivier Dussopt, d’autres 
territoriaux pourtant classés « sédentaires 
» se sont mis à exprimer haut et fort 
une souffrance au travail. Une souffrance 

physique, d’abord, pour tous ceux qui 
s’usent à porter des charges lourdes ou à 
travailler dans le bruit tout au long de leur 
carrière, sans que ces contraintes soient 
officiellement reconnues comme des fac-
teurs de pénibilité. Et une souffrance psy-
chique, aux causes multiples.  
 
Mais cette « nouvelle » souffrance au 
travail touche aussi d’autres métiers 
comme les auxiliaires puéricultrices ou 

encore les travail-
leurs sociaux, … 
Avec, pour consé-

quences, de l’absentéisme, des situations 
d’inaptitude au poste de travail, des recon-
versions compliquées, une perte d’attracti-
vité pour les métiers territoriaux, entre 
autres. 
 
C’est sans doute pour cela que le 
Conseil départemental a cru bon 
de supprimer les jours de sujétion 
de « ses travailleuses et travail-
leurs sociaux » pour 2023 !!! 

Les nouveaux visages de la pénibilité 

 

La  loi de transformation de la fonc-
tion publique prévoit la mise en 

place, dans les collectivités, d’un dispo-
sitif de signalement des actes de vio-
lences au travail, auquel la FSU est atta-
chée. 
 
Après un travail de dialogue social, dans 
le cadre du chantier égalité femmes-
hommes, conduisant à un plan d’actions 

partagé, la collectivité s’est enfin donnée 
les moyens de recueillir les signalements 
des agent.e.s victimes ou témoins de 
violence, de discrimination, de harcèle-
ment, menace, intimidation, sexistes 
(sexuelles) ou non. 
 
Le CD 28 fait ainsi partie des 35 % des 
collectivités ayant mis en place ce dispo-
sitif, qui est une avancée majeure. 
L’adresse mail signalement-
agissements@eurelien.fr médiatisée en 
novembre 2022 par la collectivité est 
destinée à ce recueil. Dommage que la 
présentation faite dans l’info flash « mise 
en place d’un dispositif de signalement » 
ait introduit du flou dans la présentation 

des faits recueillis ! 
 
Certain.e.s agent.e.s ont confiés à la FSU 
leur désarroi dans ce qu’ils interprétaient 
comme un processus de délation…… 
 
Bien au contraire, il est indispensable 
que les conduites inadmissibles dans ces 
différents domaines, soient dénoncées, 
combattues et disparaissent du quotidien 
professionnel. Ce dispositif doit être assi-
milé au lancement d’alerte. 
 

Harceleur.euse.s, 
plus d’impunité pour vous ! 

Violence au travail 

STOP ! 

Eure-et-Loir 2040 

Regard institutionnel sur le service social 
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La voix libre 
Sage-femmes territoriales 
 

Lettre ouverte au Ministre, 
et au Président du 

Conseil départemental 

L e 16 octobre 2022 les sage-femmes de la Fonc-
tion Publique Territoriale écrivait à Stanislas GUE-
RINI, Ministre de la Transformation et de la Fonc-
tion publique, pour évoquer leur situation salariale. 

Elles y dénonçaient le fait que la prime d’exercice 
médical instaurée par le Décret du 25 février 2022 
est réservée aux sage-femmes hospitalières. En effet, 
elles ont fait les mêmes études, obtenu le même Di-
plôme d’État et exerce la même profession médicale. 

Par ailleurs elles étaient toujours en attente des dé-
crets d'application pour le versement de CTI Ségur. 

Le 22 décembre 2022, elles écrivaient au Président 
du Conseil départemental dans le même sens. Si 
elles avaient enfin perçu le SEGUR, elles sollicitent 
l’attribution de la prime médicale ainsi que la reva-
lorisation du RIFSEEP. 

A l’heure du très médiatique «Parcours des 1000 
jours», qui passe par la contractualisation entre 
l’État et les Conseils Départementaux pour la mise 
en place d’actions en faveur de la prévention et de la 
protection de l’enfance, elles s’inquiètent quant à 
l’avenir de la démographie des sage-femmes territo-
riales. 

Alors pourquoi menacer l’attractivité des postes de 
sage-femmes territoriales, maillon de la protection 
de l’enfance si chère à la FSU, en créant une dispari-
té de traitement entre les deux fonctions publiques ? 

Super riches 
 

"Les impôts c'est cool et démocratique" 
M arlene ENGELHORN est autrichienne, elle a 30 ans et est descendante du 
fondateur de l'entreprise BASF. Elle va hériter d'une fortune colossale, après le 
décès fin septembre de sa grand-mère, héritage dont elle ne veut pas ! Cette ultra 
riche souhaite être taxée au maximum, au nom de la démocratie et de la justice 
sociale. 

Une voix, un discours qui détonne : celle d’une ultra-riche, qui ne veut pas de ses 
millions : “ Je peux dire de manière absolument certaine qu'au moins 90% vont 
être redistribués. [...] Les impôts c’est cool, démocratique, c’est the thing to do ” 

“Quand on m’a annoncé cet héritage, c’était avec une attitude : this is funny mo-
ney, c’est juste pour jouer. J’ai trouvé ça tellement arrogant et je m’énervais beau-
coup, je saoulais tout le monde. Il ne faut pas considérer l’argent comme un jeu. 
Les gens travaillent pour ça.” Alors que le principe de l’héritage : “ C’est la loterie 
d'être née dans la bonne famille. ” 

Elle est également très critique envers celles et ceux qui se cachent dans les paradis 
fiscaux et refusent les taxes. À cause d’eux, le secteur public devient dépendant 
des ultra-riches. Les super-riches ne sont pas super. Ils sont juste trop riches. 

Elle ajoute : “ je veux payer des impôts, pas juste pour moi mais en général. C’est dangereux pour la démocratie de laisser le pouvoir aux 
ultra-riches parce qu’ils ne sont pas capables de se servir de ce pouvoir pour l’intérêt général ” 

Elle est viscéralement attachée à la déclaration universelle des droits de l’homme : « tous les êtres humains naissent libres et égaux en dignité 
et en droits » et à la démocratie. Elle défend l’idée que l’Etat doit redistribuer de façon transparente et inclusive l’argent par l’impôt. Partici-
per avec son argent à la société “C’est le truc le plus démocratique que je peux faire”. 

“Tax me now”, taxez-moi, mouvement lancé par Marlène promeut l'impôt comme une solution démocratique. “ Beaucoup mieux que d’at-
tendre qu’il y ait un super riche, comme Batman, pour sauver la planète. ”. 

En attendant, elle se fait entendre et utilise son statut de riche : “ Ça m’offre un accès privilégié aux médias. Il faut parler de l’argent, il faut 
parler du pouvoir. Il faut remettre en question ce qui paraît évident. ” 

Travailleur.se social.e unique : 
proposition simpliste ! 

D ans une tribune du 23 novembre 2022, l'Association interrégio-
nale des formatrices et formateurs en travail social s’interroge sur 
l'intérêt de refondre en un seul diplôme les métiers historiques du 
travail social. Elle juge cela simpliste et significatif de l’ignorance ou 
du déni de la réalité du social. 

La solution paraît toute trouvée au manque d’attractivité des mé-
tiers : la simplification des diplômes d’État dans le but d’aboutir à 
un nombre moins élevé de diplômes. 

L’argument officiel met en évidence le nombre important de di-
plômes. Mais les métiers ont été construits pour répondre à des 
besoins dans des contextes institutionnels et des modalités d’inter-
vention spécifiques et selon la logique des politiques sociales.  

À qui et à quoi profiterait de refondre en un seul diplôme des mé-
tiers historiques du travail social ? Aux personnes accompagnées ? 
Aux professionnel.les ? Aux financeurs ? Aux associations gestion-
naires ? 

On peut comprendre que cette proposition s’inscrive dans une vo-
lonté de faire évoluer le travail social en intervention sociale pour 
former à des référents de parcours, des « facilitateurs ».  

Mais est-ce que cela « facilite » l’accompagnement des besoins des 
personnes ou celui des employeurs qui souhaiteraient faire entrer 
des réalités multiples et complexes dans des cases simples ? Est-ce 
que cela rendra les métiers plus attractifs ? 

La perte d’attractivité des métiers est davantage liée aux faibles 
rémunérations, au manque de reconnaissance, voire au mépris et à 
la méfiance des discours publics sur l’action sociale et éducative 
depuis longtemps pour justifier les réformes, les évaluations et les 
baisses de financement. 
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Contre-réforme injuste et dogmatique 
 

Injuste 
 
LaÊ hausseÊ deÊ l’espéranceÊ deÊ vieÊ nécessiteraitÊ deÊ tra-
vaillerÊ plusÊ longtemps.Ê MaisÊ commentÊ unÊ allongementÊ
deÊcetteÊespéranceÊdeÊvieÊd’unÊanÊdurantÊlesÊdouzeÊder-
nièresÊannéesÊpourrait-ilÊjustifierÊunÊreculÊdeÊtroisÊansÊdeÊ
l’âgeÊdeÊlaÊretraite.ÊEspéranceÊdeÊvieÊmoyenneÊ77,5ÊansÊ
pourÊ lesÊhommesÊetÊ83,2ÊansÊpourÊ lesÊfemmes,ÊelleÊseÊ
réduitÊàÊrespectivementÊ63,5ÊansÊetÊ64,5ÊansÊenÊbonneÊ
santé 
 
CellesÊquiÊaurontÊcommencéÊàÊtravaillerÊtôtÊ(moinsÊqua-
lifiésÊetÊmoinsÊbienÊpayés)ÊdevrontÊattendreÊl’âgeÊdeÊ67Ê
ans,Ê bienÊ qu’ayantÊ cotiséÊ pendantÊ laÊ duréeÊ requise,Ê
pourÊretraiteÊàÊtauxÊplein.ÊCertesÊleÊmécanismeÊdesÊcar-
rièresÊ longuesÊ estÊ conservé,Ê maisÊ l’âgeÊ deÊ départÊ estÊ
quandÊmêmeÊreculéÊdeÊ2Êans.Ê 
 
LaÊréformeÊvaÊprolongerÊlaÊpériodeÊdeÊprécaritéÊdeÊnom-
breuxÊseniorsÊ(28 %ÊdesÊ60ÊàÊ62ÊansÊneÊsontÊniÊenÊem-
ploi,Ê niÊ enÊ retraite)Ê quiÊ peinentÊ àÊ retrouverÊ unÊ travailÊ
avantÊ leurÊ retraite.ÊCelaÊneÊvaÊqu’augmenterÊ leÊ sasÊdeÊ
pauvreté,ÊdansÊlequelÊilÊfaudraÊseÊcontenterÊduÊRSA. 
 
EtÊpuis,ÊaugmenterÊlaÊduréeÊduÊtravailÊalorsÊqu’ilÊyÊaÊplusÊ
deÊ5ÊmillionsÊetÊdemiÊdeÊchômeusesÊetÊchômeursÊdansÊ
notreÊpays,ÊquelÊbeauÊprojetÊdeÊsociété ! 
 
QuantÊ auxÊ femmes quiÊ ontÊ lesÊ carrièresÊ lesÊ plusÊ ha-
chées,Ê celaÊ pèseraÊ lourdÊsurÊ leurÊmontantÊ deÊpensionÊetÊ ceÊ n’estÊ
pasÊlaÊreconnaissanceÊduÊcongéÊparentalÊquiÊsuffitÊàÊgommerÊcela. 
 
Dogmatique 
 
EnÊ fait,Ê cetteÊ réformeÊ s’inscritÊ dansÊ laÊ stratégieÊ duÊ gouvernementÊ
deÊ diminuerÊ lesÊ dépensesÊ publiquesÊ etÊ socialesÊ pourÊ rassurerÊ laÊ
CommissionÊ européenneÊ etÊ leÊ FMIÊ enÊ compensantÊ lesÊ cadeauxÊ
fiscauxÊauxÊplusÊ riches.ÊEtÊpuisÊauÊpassageÊcelaÊvaÊpermettreÊdeÊ
développerÊlesÊretraitesÊparÊcapitalisation. 

Déficit organisé 
du système de re-

traites 

L e gouvernement prétend que 
le déficit système de retraites « 
atteindra 12,4 Md€ en 2027, 
13,5Md€ en 2030 et 21,2Md€ en 
2035 ». Le gouvernement déforme 
et détourne les projections du 
Conseil d’Orientation des Re-
traites (COR) qui toujours élabore 
avec prudence et au conditionnel 
plusieurs scénarii associés à diffé-
rentes hypothèses économiques 
(croissance économique, gains de 
productivité et conventions de 
financement des différents ré-
gimes). 
 
Réformer les retraites à partir de 
projections de soldes du système 
est insensé car ces projections 
varient significativement d’une 
année à l’autre. En outre, pour le 
COR, le déficit à venir ne serait 
pas pire que celui observé en 2010 
et résorbé dès 2019. 
 

Selon le COR, avec un des scénarii les moins favorable et 
avec les règles actuelles de calcul des pensions déjà né-
fastes, les dépenses du système de retraite en % du PIB 
devraient diminuer à partir de 2030. 
 
Le besoin de financement du système n’est ni certain, ni 
insurmontable. Ce n’est pas un problème de dépenses 
mais un manque organisé de ressource. Ce manque est 
délibérément provoqué par les allègements et exonéra-
tions de cotisations patronales qui représentent chaque 
année une perte de 80Md€. 
 
La réforme envisagée, avec les mesures de compensations 
annoncées, n’apportera pas de nouvelles ressources mais 
il sera encore plus difficile d’accumuler le nombre d’an-
nuités nécessaires au taux plein. 
 
Les déficits qui peuvent survenir à moyen terme ne mena-
cent aucunement le système. C’est l’assèchement des res-
sources sociales (cotisations) et fiscales par les gouverne-
ments successifs qui provoquent un déficit des comptes 
sociaux en général et l’appauvrissement des retraité·es . 

Prochaine manifestation à Chartres, 

le 7 mars 2023 à 14h30, 
RDV devant le théâtre 
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Retraites 

La réforme décryptée 
L e projet du gouvernement veut réformer les paramètres du système de retraite en organisant aussi la baisse des pensions pour 
toutes les générations. 
 
L’âge de départ et le nombre de trimestres nécessaires exigés pour prétendre à une pension sans décote seraient modifiés de façon 
brutale et injuste. 
 

 
 

Ces paramètres ainsi modifiés feraient que pour un même âge d’entrée dans le métier et donc une même durée de cotisation jusqu’à 
64 ans, les nouvelles règles seraient encore plus défavorables en termes de montant de pension. Un.e collègue recruté.e à 23 ans 
née en 1959 partant actuellement après 41 ans de cotisation aura une pension de 70,9 % correspondant au pourcentage du traite-
ment indiciaire détenu dans les 6 derniers mois de son activité contre 64,4 % pour celle ou celui né.e 9 ans plus tard. 
 

 
 

La dégradation du montant des pensions des fonctionnaires est spectaculaire. 
 
En 20 ans, avec pourtant 4 ans de cotisations supplémentaires, la pension serait amputée de 17,5 % 
pour un collègue recruté à l’âge de 25 ans. 
 
C’est totalement inadmissible. Encore et toujours de la retraite en moins. 
 
Le besoin de reconstruire de fortes solidarités nécessite une réforme du 
financement juste et redistributive. 
 
On ne peut pas uniquement se focaliser sur les aspects démographiques en oubliant 
que les retraites sont une question de répartition. Il faut en 
revanche mettre l’accent sur l’évolution de la richesse produite et la façon dont elle est répartie, d’une part 
entre le travail et le capital, et, d’autre part, au sein de la masse salariale, entre les salaires nets et bruts. 

Année de nais-
sance 

Âge légal de dé-
part 

Durée d’assurance 
exigée (trimestres) Conséquences du projet Borne – Dussopt 

1961 avant le 
1er septembre 62 ans 168 Au niveau de l’âge de départ 

1961 après le 
1er septembre 62 ans et 3 mois 169 3 mois d’activité en plus 

1962 62 ans et 6 mois 169 6 mois d’activité en plus 

1963 62 ans et 9 mois 170 9 mois d’activité en plus 

1964 63 ans 171 1 an d’activité en plus 

1965 63 ans et 3 mois 172 1 an et 3 mois d’activité en plus 

1966 63 ans et 6 mois 172 1 an et 6 mois d’activité en plus 

1967 63 ans et 9 mois 172 1 an et 9 mois d’activité en plus 

1968 64 ans 172 2 ans d’activité en plus 

1969 64 ans 172 2 ans d’activité en plus 

1970 64 ans 172 2 ans d’activité en plus 

1971 64 ans 172 2 ans d’activité en plus 

1972 64 ans 172 2 ans d’activité en plus 

1973 et après 64 ans 172 2 ans d’activité en plus 

Taux de pension du fonctionnaire en pourcentage du traitement indiciaire détenu dans les 6 derniers mois d’activité 

Cotisant de-
puis l’âge de 

Départ à 60 
ans avant 2004 

Départ à 62 
ans actuelle-
ment 

Départ à 64 ans 
actuellement 

Départ contraint à 64 ans (générations 1968 et sui-
vantes) avec le projet de réforme Borne-Dussopt 

23 ans 74,0 % 59,2 % 70,9 % 64,4 % 

24 ans 72,0 % 54,3 % 65,6 % 59,3 % 

25 ans 70,0 % 49,6 % 60,4 % 57,8 % 



 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

BULLETIN D'ADHESION au SDU TERRITORIAUX 28 FSU 

 

Madame �                        Mademoiselle �                                Monsieur �                                 

NOM................................................................................ Prénom..................................................………….. 

Date de naissance :dddddd adresse mail :  ………………………….……@............................ 

Adresse.............................................................................................................................…………………….. 

Code Postal……................................... \/ille  .............................................................................................….. 

Collectivité.........................................................................................catégorie ………………………………. 

Grade ou emploi..................................................................................... temps travail....................................... 

Ma cotisation mensuelle sera calculée sur la base de 0,6 % du salaire annuel net qui est de :   ........................................….... € divisé par 12. (2) 
Mon paiement automatisé aura lieu tous les ……………. Mois (1) (la périodicité est de 2 ou 3 mois). (joindre le Relevé d'identité bancaire IBAN) 

 
Date du premier prélèvement  SEPA dddddd     Prélèvement effectué tous les �����.mois 
 
Cotisation mensuelle   ddd,dd  Montant de chaque prélèvement  ddddd 

SDU TERRITORIAUX 28 FSU 

FSU 28 

19/21 rue des Grandes Pierres 

Couvertes 

28000 CHARTRES 

……………………………………………………………………………………………………………………………………………. 

IDENTIFIANT 

CREANCIER SEPA 

 

FR16ZZZ624693 

MANDAT DE PRÉLÈVEMENT SEPA En signant ce formulaire de mandat, vous autorisez  le Syndicat TERritoriaux FSU 28 

à envoyer des instructions à votre banque pour débiter votre compte et votre banque à débiter votre compte conformément aux instructions 

du syndicat. Vous bénéficiez du droit d’être remboursé par votre banque selon les conditions décrites dans la convention que vous avez 

passée avec elle. Toute demande de remboursement doit être présentée dans les 8 semaines suivant la date de débit de votre compte. Vos 

droits concernant le présent mandat sont expliqués dans un document que vous pouvez obtenir auprès de votre banque. 

PARTIE RÉSERVÉE AU SYNDICAT 

(à remplir avec le trésorier) 

NOM, PRÉNOM ET ADRESSE DU DEBITEUR 

Monsieur �        Madame �        Mademoiselle � 

 

Nom, Prénom��������������������������. 

Adresse.......��������������������������� 

��������������������������������.. 

Code Postal ���������Ville ���������������.. 

RUM : dddddddddddddddddddddd 

NOM ET ADRESSE DU CREANCIER 

SDU TERRITORIAUX 28 FSU 

FSU 28 

19/21 rue des Grandes Pierres Couvertes 

28000 CHARTRES 

MANDAT DE PRELEVEMENT RECURRENT 
 

Paiement récurrent �⌧������� 
������������������. 
Date signature du mandat : dddddd   

 
À  :                             Signature :   

 

IBAN (INTERNATIONAL BANK  ACCOUNT NUMBER) 
 

 

dddd      dddd      dddd    dddd       dddd     dddd    ddd 

BIC (CODE IDENTIFICATION BANQUE)  

 

ddddddddddd 
Joindre obligatoirement un relevé d’identité bancaire IBAN 

Conformité avec le Règlement Européen Général des Données Personnelles 
Les données à caractère personnel ainsi collectées font l’objet d’un traitement dont le responsable est le snuTER FSU 28, la FSU Territoriale en Eure-et-Loir. 
Ces données sont collectées au moment de votre adhésion et sont nécessaires à la fois à la mission d’information des adhérents du syndicat, à l’envoi des 
convocations aux conseils syndicaux et réunion de Bureau mais aussi aux prélèvements automatiques des cotisations syndicales. Les données à caractère 
personnel collectées sont exclusivement destinées au syndicat FSU dans le cadre de la mise en œuvre des services liés à l’adhésion syndicale et ne 
sont communiquées à aucun prestataire extérieur, de quelque manière que ce soit. Elles seront conservées pendant toute la durée de l’adhésion et jusqu’à 
une année consécutive à la fin d’adhésion conformément au règlement Intérieur et aux statuts du SNUTER. Conformément à la réglementation applicable en 
matière de données à caractère personnel, vous disposez d’un droit d’accès, de rectification, d’opposition, de limitation du traitement, d’effacement et de 
portabilité de vos données que vous pouvez exercer par simple envoi mail ou courrier (snuTER.FSU28@gmail.com  – Syndicat snuTER.FSU28 – Fédération 
Syndicale Unitaire – Bourses du travil – 19/21 rue des Grdes Pierres Couvertes – 28000 CHARTRES), en précisant vos nom, prénom, adresse et en joignant 
une copie recto-verso de votre pièce d’identité́. En cas de difficulté en lien avec la gestion de vos données personnelles, vous pouvez adresser une 
réclamation auprès de la CNIL ou de toute autre autorité compétente.  
 
Date  .................................................................. Signature 
 

(1) Cette date est le premier jour du mois pour lequel la première cotisation a été versée 

(2) Montant du dernier salaire annuel net imposable 
 

En signant ce formulaire vous avez accepté l’utilisation de 
vos données personnelles comme indiqué ci-dessus. 


